

Webinaire

Bilan des pratiques de la mobilité étudiante internationale au sein de la Francophonie scientifique

Présentation des intervenant.e.s

José CELSO FREIRE JUNIOR

Pro-recteur associé aux affaires internationales et professeur associé en informatique
Universidade Estadual Paulista (Brésil)



José Celso Freire Junior est pro-recteur associé aux affaires internationales de l'Universidade Estadual Paulista (UNESP) et professeur associé en informatique à la même université.

Auparavant, il a été président de la FAUBAI - l'Association brésilienne pour l'éducation internationale. À ce titre, il a participé en tant que panéliste à plusieurs événements internationaux tels que Going Global, EAIE, AIEA, CAIE et NAFSA. Il était auparavant chef du département de génie électrique à l'École d'ingénierie de l'UNESP Guaratinguetá et coordinateur du programme de premier cycle.

Après un baccalauréat en génie électrique à l'université fédérale de Rio de Janeiro, Il obtient une maîtrise en informatique à l'Université de São Paulo puis un doctorat en génie logiciel à l'Université de Grenoble I (Université Joseph Fourier). Ses articles scientifiques ont été publiés plus de 60 fois dans des revues scientifiques et il compte près de 1000 lectures ResearchGate et 75 citations. Il a également été publié dans Times Higher Education.

Yan CIMON

Vice-recteur adjoint aux affaires externes, internationales et à la santé
Université Laval (Québec)



Yan Cimon, Ph. D., est vice-recteur adjoint aux affaires externes, internationales et à la santé et directeur des affaires internationales et de la Francophonie ainsi que professeur titulaire de stratégie à la Faculté des sciences de l'administration de l'Université Laval (Québec, Canada). Il est le directeur sortant du Centre interuniversitaire de recherche sur les réseaux d'entreprises, la logistique et le transport en plus d'avoir enseigné à des cadres supérieurs sur quatre continents. Il intervient au Collège des administrateurs de sociétés, qui lui a décerné un Prix distinction en enseignement en 2015.

Sa recherche et ses interventions touchent les modèles d'affaires, la stratégie, les alliances et les réseaux dans plusieurs industries, notamment – mais non exclusivement – l'aérospatiale et la défense, l'automobile, le commerce de détail et les équipementiers en télécommunications. Il s'intéresse aussi de près aux enjeux stratégiques et de gouvernance touchant les entreprises nordaméricaines ainsi qu'aux tendances internationales qui les concernent. À cet égard, il compte à son actif plus d'une centaine de conférences prononcées devant des spécialistes et plus d'un millier de citations dans les médias nationaux et internationaux. Il a été lauréat du prix Hermès d'excellence en relation avec la collectivité, remis lors de la Cérémonie de l'excellence 2018 de FSA ULaval.

À l'automne 2012, il a été le titulaire de la Chaire invitée Fulbright en innovation à la University of Washington (Seattle), où il s'est penché sur l'intégration des chaînes de valeur canadoaméricaines. De plus, il a été nommé «Chercheur étoile 2010» lors des Rendez-vous du Savoir en raison de l'influence de ses travaux. Il fut aussi titulaire d'une bourse Action Canada en 2005-2006. Ses recherches ont entraîné des collaborations avec plusieurs entreprises et agences gouvernementales en plus d'avoir été primées à de nombreuses reprises. Il siège actuellement aux conseils d'administration de Coop Zone et de l'Association internationale de recherche en logistique et supply chain management (AIRL-SCM, France). Il appartient à la société d'honneur Alpha Iota Delta.

Virginie DELALANDE

Directrice générale des affaires stratégiques
Université Bernardo O'Higgins (Chili)



Diplômée en Commerce International de l'Université Paul Valéry, Montpellier (France), puis diplômée d'un Master 1 en Management International et Master 2 en Gestion de Projets de l'Université Grenoble Alpes (UGA). Elle a également effectué des échanges en Nouvelle-Zélande et à Madrid, en Espagne.

Elle vit au Chili depuis plus de 15 ans, où elle a occupé divers postes dans le domaine de la culture et de l'enseignement supérieur. Depuis 2014, elle occupe des postes de direction à l'Université Bernardo O'Higgins. Pendant 4 ans, elle a été en charge de développer et de diriger la stratégie d'internationalisation de l'Université.

Depuis 2019, elle est directrice générale des affaires stratégiques, en charge de 4 unités: Bureau de la planification stratégique, Bureau des relations internationales, Bureau des alliances stratégiques, Bureau de l'inclusion, de l'équité et du développement durable.

En plus de son expérience dans l'enseignement et la recherche, elle a aussi participé à divers congrès et conférences nationaux et internationaux en Amérique latine, en Europe, aux États-Unis et au Maroc.

Régine LEGAULT-BOUCHARD

Directrice du Bureau International
Université d'Ottawa (Ottawa)



Régine Legault-Bouchard est une diplômée de l'Université d'Ottawa. Elle a vécu à l'étranger lors d'un échange international et se passionne depuis pour l'éducation internationale. Elle a travaillé dans le recrutement national et international et a occupé différents postes au Bureau international de l'Université d'Ottawa pendant 13 ans, occupant maintenant le rôle de directrice.

Ses recherches de maîtrise portent principalement sur la communication organisationnelle, notamment sur les stratégies d'internationalisation et sa mise en œuvre dans un contexte universitaire. Elle a présenté les résultats de sa thèse et les meilleures pratiques à différentes plateformes, telles que la conférence



annuelle du BCEI à Niagara Falls et Halifax, ainsi que lors de la conférence EAIE à Liverpool en 2016, à Séville en 2017 et à la conférence APAIE à Kuala Lumpur en 2019.

